

和合

No.151
2023. 3. 15

題字：三浦修次

主な掲載記事

- 和合の里あれこれ……2
- よつばっこ通信……4
- 人生100年時代……6
- 和合の里INFORMATION……10
- はやぐおっきぐなれの～！…3
- わたしが描く和合の里……5
- わごう駐在所……6
- おらほの行事食……3
- わたしから見た和合の里……5
- もっしえけのまだかだつての…7

和合の里 あれこれ

【主殿新田 編】

雪祭り

近年は雪不足や新型コロナウイルスの影響で行われていませんが、毎年2月になると、雪祭りが開催されていました。参加者は子どもが中心ですが、大人も集まり、雪中かるたや宝探し、雪合戦、スノーチューブ、渦巻き鬼や2本の開閉する竹の間を跳ぶ「バンブーダンス」などで遊びます。遊びが一段落したら杵と臼を使って餅つきをし、つきあがった餅はあんこ餅や肉餅、納豆餅などにしてみんなで食べました。



↑みんなでバンブーダンス

地蔵様祭り

ここ数年は新型コロナウイルスの影響で行われていませんが、村内で出土した地蔵様があったことと主殿新田の近くにある墓でよく転倒する災いがあり、地蔵様を建立したのが始まりで毎年盆過ぎの土曜日（以前は8月23日に固定）に地蔵様祭りが執り行われています。

もともとはお盆に苦勞をした女性の慰勞と子ども達の祭りで女性と子ども達が集まり、懇親会が開かれていました。その後、青年会が中心となって焼き鳥などの出店などが始まり、男性も集まるようになりました。

祭り当日の夜には、ぼんぼりが灯され、焼き鳥やかき氷を食べ、ビールやジュースを飲みながらカラオケや盆踊りをし、楽しい時間を過ごします。この祭りには主殿新田の住民だけではなく、他の集落の住民も参加して一緒に盛り上がりました。



↑一堂に集まり、懇親を深めています

公民館へ向かう道を舗装

平成23年（2011年）に主殿新田公民館が建て替えられ、同年に竣工記念式典が行われました。

建て替えた当時、公民館に向かう道は舗装されていませんでした。業者に依頼することも考えましたが、自分たちにできることはないかと考えた結果、集落内に舗装工事に詳しい方がいたこともあり、その方から指導を受けながら全世帯が参加し自分たちで鉄筋を組み、幅1.5m、長さ8mの道を舗装しました。舗装後は慰勞会が開かれました。



↑舗装工事の様子



↑舗装工事の様子

パパとママにインタビュー

はやぐおっきぐなれの～!



- 1 優しく暖かく、陽だまりのようにまわりの人を和ませるような人に成長するようにとの思いでつけました。
- 2 絵本。全てに興味があり、何でも口にもっていきます。
特にガサガサ音がするものにはものすごく興味をもっています。
- 3 お座りをするようになったこと。同部落の先輩に頂いたバンボに座らせたらパツンパツンだったこと。
生まれた時から大きかった。
- 4 買い物にいった時、粉ミルクは持ってきましたが、肝心のお湯を忘れてしまいました。妻の実家へ急ぎょ直行。
- 5 早くおっきぐなれの～。
優しい子でいてね～。



はるひ
瀬川 暖陽ちゃん
(吉方)

令和4年6月29日生まれ
パパ：久嗣 ママ：あずさ

Q1 名前の由来は？ Q2 今一番の興味やはまってることは？ Q3 最近記憶に残ったエピソードは？
Q4 パパママの失敗談（子育てあるある） Q5 パパママからのメッセージ

おらほの行事食



ぼたもち

◆ 材料

- ・もち米 7カップ
- ・うるち米 3カップ
- ・小豆 適量
- ・砂糖 小豆の50%
- ・塩 砂糖の0.5%

【春彼岸】

春分の日（今年は3月21日）は彼岸の中日といわれ、その前後3日間ずつを合わせた計7日間を春彼岸といいます。中日には田の神下ろしが行われ、農作業の上でも節目となる行事です。

◆ 作り方

1. もち米を洗い、一晩水につける
2. 小豆を洗い、鍋に小豆と水を入れ中火にかける。煮立ったら1度水を捨てた後、再び水を入れ、小豆が指でつぶせるようになるまで、時々差し水とアク取りをしながら煮る
3. 砂糖を2～3回に分けて入れた後、塩を入れて煮詰める
4. 小豆が半つぶし状態になるまで練り、小豆あんの完成
5. うるち米を洗い、もち米と混ぜ合わせ炊飯器で炊く
6. 炊き上がったら、水でぬらしたすりこぎで半つぶし状態までつぶす
7. 粗熱が取れたら卵大に握り、小豆あんをぬり、完成

◆ ポイント

※もち米とうるち米の割合を2：1にすると翌日も美味しく食べることができます



よつぱっこ通信

余目第四幼稚園



皆さんの温かいまなざしと優しさに支えられて・・・



元気な笑い声や歌声、駆け回る足音等園内は子ども達の歓声に包まれ、いつも微笑ましい時間が流れていました。生活や遊びを通して、四季折々を感じる事ができる幸せ♡いつまでも大事にしたいですね。特に、第四学区は自然豊かな場所。鳥海山や月山の雄大さ、園から見える夕陽は最高に美しいです。そんな素敵な場所で子ども達は様々な経験を重ねてきました。年長児を中心に泥んこになりながら楽しんだ田植え、遊びの宝物がたくさん転がっている園周辺の散策・・・!!

また、地域の方々から子ども達の為に、色々なものを頂きました。季節を感じる花々、畑の野菜の苗、干支の置物、どじょうやおおろぎ等。いい匂いに癒されたり、野菜の生長を楽しみにしたりして、野菜や草花、小動物への関心が一層高まりました。

まちづくりセンター「和合館」では、秋の作品の展示、1月の“七つ祝い”、ひな人形の展示等貴重な体験をさせて頂きました。思い出の1つとなりましたね。いつも園の事を気にかけて声をかけて下さる地域の方々、たくさんの愛で見守っている保護者の皆さん。たくさんの方に支えられて成長している子ども達。大和地区十六合地区、両方の良さが光る四学区。大きくなっても“庄内町に住みたいな”と思えるような地域にしていきたいですね。今年度もたくさんの愛をありがとうございました。

♡思い出いっぱい



余目第四小学校6年生

わたしが描く和合の里



わたしが描く「和合の里」は、みんなが明るくて元気で笑顔がとてすてきな場所です。中間休みになると、グラウンドでは、みんなの元気な声が聞こえます。自然ゆたかで緑がとて多くて、風がとて気持ちいいです。そんなすてきな場所をこれからもずっと守っていきたいです。



ぼくが思う和合の里。和合の里はあいさつが自まんです。そして、春や秋には、外で元気に遊んでいます。自然がいっぱいで気持ちがいいです。学校のなかよし小川には、めだかやどじょう、ざりがにがいて、みんなで生き物を大切にしています。これからも、環境を守り、緑を多く残していきたいです。



「和合の里」の一番のみりよきは、自然豊かなところ。空気はおいしく、一面たんぼで囲まれています。私の家の前には、小出沼、沼にそってならぶ桜なみきがあります。正面を見ると、鳥海山もあります。自然が写すきれいな風景がたくさんあります。私は、この風景を未来へと残していきたいです。



ぼくの好きな和合の里は、自然ゆたかでみんなと遊べる大切な町だと思ひます。
一番好きな場所はたんぼです。なぜなら、ここ和合の里の多くは、たんぼでしめられています。このたんぼのほうふな土と水で雪若丸やつや姫が作られているからです。
これからも、おいしいお米を作るためにこの和合の里を残していきたいです。

わたしから見た和合の里



庄内町立余目第四幼稚園
園長 清川 歩

地域と共に在り続ける幼稚園として、これからも誌面をお借りし「よつばっこ通信」で元氣な園生活の様子を発信していきます。皆様どうぞ楽しみにしててください。そして、これからも第四幼稚園をもあたたかく見守っていただけると嬉しいです。

雄大な鳥海山と月山を眺めながら一面に広がる田園風景、四季折々に様々な表情を魅せる美しい自然。ここ和合の里にある第四幼稚園にお世話になり二年が経とうとしています。正確には一度目は幼稚園児として、二度目は十数年前に幼稚園教諭として、そして今回は園長として、この地域には本当にご縁があり、毎日楽しく過ごしているところです。
幼稚園の子ども達はとにかく元氣いっぱいです。友達と一緒に自然の中を駆け回ったり、全身泥だらけになって遊んだり！泣いたり笑ったりしながら様々な感情を繰り返して成長しています。和合の里で五感を震わせて過ごした幼児期の経験は、これからの時代を生き抜くための大きな力となることでしよう。子ども達には自分の肌で感じた自然の豊かさ、人のあたたかさをいつまでも忘れずに、強く逞しく大きくなってほしいと願っています。

人生100年時代

～地域で受動喫煙防止対策に 取り組んでいきましょう～

庄内町保健福祉課
健康推進係
保健師 井上 久野



皆さん、お住まいの集落公民館の受動喫煙防止対策はどのようになっているかご存じでしょうか。

下の表は令和2年4月1日時点での集落公民館での受動喫煙防止対策についてのアンケート結果です。受動喫煙とは、自分以外の人のたばこの煙にさらされることを言い、様々な形で健康に影響を及ぼします。

望まない受動喫煙をなくしていくため「健康増進法の一部を改正する法律」により、令和2年4月から多数の方が利用する施設は原則屋内禁煙となりました。公民館は小さいお子さんから高齢の方まで幅広い年代の多くの方が利用されます。未対策の集落においては、この機会に検討してみてもはいかがでしょうか。

令和5年度に集落公民館における受動喫煙防止対策アンケートを予定しています。取組みが難しい等集落公民館における受動喫煙防止対策に関する相談、出前講座をお受けしますので、ご連絡ください。

問合せ：健康推進係 ☎42-0170

各集落公民館受動喫煙防止対策状況 R2.4現在

集落名	公民館での対策現状	いつから
廻館	建物内禁煙	R 2.4月
南野	建物内禁煙	R 1.7月
古閑	建物内禁煙	H26.3月
沢新田	建物内禁煙	R 2.4月
連枝	喫煙室設置	
赤淵新田	建物内禁煙	H27.4月
小出新田	会議室、集会室禁煙	

集落名	公民館での対策現状	いつから
堤新田	対策なし	
前田野目	建物内禁煙	R 1.9月
福島	対策なし	
大真木	対策なし	
返吉	対策なし	
京島	対策なし	
新田目	(未回答)	

集落名	公民館での対策現状	いつから
本小野方	玄関可、一部換気	
吉方	喫煙室設置	
西袋	建物内禁煙	R 2.4月
南興屋	建物内禁煙	H28年
中野	建物内禁煙	H29.3月
南野新田	対策なし	
主殿新田	建物内禁煙	H23.11月



庄内警察署
菅原 直樹
(第四学区担当)

わごう駐在所

～偽のショッピングサイトでの トラブルに注意！～

実在するネットショッピングサイトを騙ったり、連絡先として偽の所在地、電話番号等を掲載しているネットショッピングサイトで商品を注文してしまい、「お金を支払ったのに商品が届かない」「偽物の商品が届いた」などのトラブルが発生しています。

【悪質なサイトに騙されないためのチェックポイント】

- ・ショッピングサイトのURLをチェックする。
- ・価格が相場よりも極端に安くないかチェックする。
- ・サイト内の会社概要欄を確認し、販売業者をチェックする。
- ・サイト内に不自然な日本語表記がないかチェックする。
- ・代金の振込先口座が店の名義と異なっていないかチェックする。
- ・セキュリティ対策ソフトを活用する。

インターネット上には、多数の偽のショッピングサイトが存在しています。

色々な騙し文句で個人情報やクレジットカード番号を窃取しようとあなたを狙っています。

偽のネットショッピングサイトでのトラブルに遭わないために

利用しようとするサイトについて、チェックポイントに基づいて確認すること
個人情報やクレジットカード情報など大切な情報を安易に入力しないこと
を徹底してください。

～もっしえけの まだかだつての～

～令和4年度の声～

■放課後子ども教室「わごうの広場」

第2・第4水曜日の午後2時半を過ぎると次々とサポーターの皆さんが集まってきます。

「こんにちは。今日もよろしくお願いします。」「〇〇さん、今日は、5、6年生の受付をお願いします。」「わかった。」「〇〇さん、今日は、横断歩道の担当をお願いします。」「大丈夫。寒くないようにいっぱい着て来た。」と、寒い冬の日も夏の炎天下の中も雨の日もこちらのお願いを快く引き受けてくれます。

女性陣は、大きな袋に空き箱や包装紙などなど、お願いしなくても自主的に自由工作の材料を準備して来てくれます。

10月、大森山動物園に行った時には「孫は参加できないけれども、まず自分に行く。」とのありがたいお言葉。わごうの広場は、そんなスタッフの温かい見守りに支えられています。

「子どもたちから元気もらってる。」とか「楽しっけ。」と、忙しい時間を割いてきてくれるスタッフの皆さんには感謝の言葉しかありません。本当にありがとうございます。

そして、また来年度も引き続きご協力よろしくお願いします。

放課後子ども教室「わごうの広場」 担当 渡會 幸江



■カッコイイー



■イエーイ（四小体育館にて）

6年生からの感想

- ・地域の先生方もやさしいし、みんなと遊べたので、楽しかったです。

加藤 沙季さん

- ・友だちと楽しく遊べてうれしかったです。2年間だけど楽しい思い出になりました。

富樫 芽衣さん

- ・2年間しかきてないけど、楽しかった。

齋藤 葵羅さん

- ・6年間通って楽しかったことは遊んでる時に他の学年とも一緒に遊べる事がうれしかったし楽しかった。

齋藤 宗佑さん

- ・友だちと長い時間楽しく遊べてよかったです。

渡會 咲さん

- ・わごうの広場で1～6年生のみんなと仲よく遊べてよかったです。

五十嵐 絆さん

- ・わごうの広場に、参加しているいろんな人と遊べてとても楽しかったです。体育館で遊べてとても楽しかったです。わごうの広場に参加してとてもよかったです。すごく楽しかったです。

押切 徠希さん

- ・楽しかった。

大沼 碧人さん



■あやとり教えて（和室にて）



■10/16 楽しかったね。大森山動物園



■和合歴史民俗塾

私が和合歴史民俗塾に興味を持ったのは、時間の余裕もできた事で、今までニュース等でしか見た事のない伝統行事、芸能、施設を見学する企画に惹かれたからでした。

期待通り、身近で実際に見学するのは感動もひとしおです。

今年度は、山形市へ豊烈打毬、鶴岡市、山五十川歌舞伎を、事前に講義を受けてから見学しました。それで理解を深める事に繋がりました。

また、山岳信仰、もり供養について、庄内刺し子、藍染めの講演もありました。どちらも、地域に深く根差し、受け継がれてきた事を再認識しました。

職員の方々のご尽力により、楽しみながら教養が身につく、日帰りの快適なバス旅の気分も味わえる、参加者からの声「もっしえけの～まだ、かだつての～！」となる訳です。

また来年度の事業、楽しみに待っています。



渡部 るみ さん
(吉方)



■9/14 山五十川歌舞伎事前学習



■10/6 豊烈打毬見学



■10/6 わらべの里見学

■和合の里健康ウォーキング

健康ウォーキングに参加して

運動不足解消と思いながら、参加することにしました。始めは歩けるか心配でしたが、歩き始めれば、顔見知りでなくても、声を掛けあったり、歩き方を教えてもらったり、田んぼを見ながら、青空を見上げたり、普段見ることがない部落内を見たり、小学校のグラウンドでは、子ども達が元気に走ったり、笑い声が聞こえてきたりして、元気をもらって楽しくなってきて、いつも以上に歩いて、まだまだ歩けるんだと自信になってきました。

来年度も同じような企画があれば、参加したいと思います。

本間 静さん (吉方)



■便利屋「わごう」

便利屋「わごう」を主宰して

和合の里を創る会 便利屋「わごう」が本格的にスタートして間もなく1年を迎えようとしています。現在の利用登録者が4名、支援して下さるサポーターは19名で、病院への付添と移動支援、買物援助等、これまで35件程の依頼を受け活動して参りました。利用する方も支援者もほぼ同年代ですので、「お互い様」の気持ちを大切に、無理のない範囲で支援をしています。活動を通して、様々な「気づき」や課題もありますが、いつまでも住み続けたいと思える「和合の里」づくりの一助になれるよう取り組んでいきたいと考えております。高齢化が進む中、住民同士の支え合いの取組みは始まったばかりです。「こげだごどだば手伝える」「雪が消えたらの」など、皆様の温かい気持ちと豊富な経験は地域のかけがえのない財産です。これまで培ったお知恵とお力を地域づくりのために発揮して頂ける方のご協力を宜しくお願い申し上げます。



■活動の様子

便利屋「わごう」番頭 水尾 理恵 さん

■和合大学院「悠遊塾」



本間 定子 さん
(福島)

60歳後半となり、孫からも手が離れ、畑仕事だけでは・・・と考え、健康なうちに何か自分のためにと思い参加したのが最初のきっかけでした。去年は家人の都合で多くは参加できませんでしたが、最後の「歌声喫茶」は初めての企画で短い時間ではありましたが、強く心に残っています。大勢で歌う機会は珍しく、若い頃を思い出し、とても懐かしく楽しい時間を過ごさせていただきました。

悠遊塾を通し、地域の人達との交流や専門の仕事に従事されている方々からの健康講座、可愛い幼稚園の子ども達との触れ合い、日帰りでの旅行、アーチェリーでオリンピック出場者の中村美樹氏による講演など、非日常な時間を過ごす多くのことを学ばせていただきました。

年月が過ぎ思い返すと、50歳頃が体力的にも仕事においても一番充実した日々だったかなと思います。残りの人生、健康に留意しながら多くの人達と一緒に楽しい時間を大切にしていけたらと願っています。



■6/27 アーチェリー体験



■9/21 スコップ三味線体験



■10/19 健康講座

和合大学院「悠遊塾」新入生大募集

和合大学院「悠遊塾」は、65歳以上の方を対象に『人生100年時代「生涯現役！」』をテーマに健康講座やふれあい活動などを行っています。健康づくりのひとつとして一緒に参加しませんか。

申込み方法：4月28日(金)までに余目第四まちづくりセンター「和合館」にお申し込みください

参加費：年間受講料 500円

※内容によっては、別途昼食代や入館料等の実費をいただく場合があります

その他：詳細は電話 44-2162 までお問い合わせください

受賞おめでとうございます

令和4年度 庄内町総合表彰式

庄内町総合表彰式が1月6日(金)に庄内町文化創造館「響ホール」で行われました。それぞれの分野で功績があった方々へ表彰状、感謝状が贈られました。

※敬称略

【表彰状】

齋藤 真希 (南 野)
樋渡 忍 (堤新田)

【感謝状】

秋庭 道雄 (南野新田)

令和4年度 庄内町スポーツ協会表彰式

庄内町スポーツ協会表彰式が1月8日(日)に庄内町文化創造館「響ホール」で行われ、スポーツで功績があった方々が受賞されました。

※敬称略

【勲功賞】 齋藤 真希 (南 野) 東京女子体育大学4年

【栄光賞】

陸上	齋藤 泰希 (南 野) 鶴岡工業高校3年	卓球	門脇 春美 (前田野目) 庄内町余目卓球協会
剣道	齋藤真紀子 (西 袋) 余目剣友会		加藤 光咲 (主殿新田) 余目中学校3年
	三浦 未陽 (福 島) 余目中学校3年		土田 結葉 (廻 館) 余目中学校3年
水泳	大倉 愛梨 (前田野目) 酒田光陵高校2年		伊藤 優羽 (西 袋) 余目中学校2年
体操	佐藤 華音 (大真木) 余目中学校1年	空手道	渡會 大翔 (吉 方) 余目空友会
	齋藤ひかり (吉 方) 余目中学校1年		(余目中学校2年)
アーチェリー	富樫 心春 (福 島) 鶴岡北高校3年		
ソフトボール	小林 秀頌 (南 野) AC.Souls (庄内町ソフトボール連盟)		
	池田 周 (小出新田) AC.Souls (庄内町ソフトボール連盟)		
バスケットボール	佐藤 夢衣 (南 野) 鶴岡信用金庫ハリートクラブ		

【奨励賞】

陸上	源田 修良 (連 枝) 酒田南高校3年	卓球	加藤 杏奈 (主殿新田) 山形学院高校2年
	齋藤 綾菜 (沢 新田) 酒田光陵高校3年		鈴木 勝 (南野新田) 庄内町余目卓球協会
ソフトテニス	乙坂 柚稀 (小出新田) 余目中学校3年		
	齋藤 碧海 (吉 方) 余目中学校3年		
ソフトボール	齋藤 敏美 (前田野目) 庄内町ひまわりクラブ実年 (庄内町ソフトボール連盟)		
バドミントン	志田 陽斗 (京 島) 立川バドミントンスポーツ少年団 (余目第四小学校5年)		



編集後記



第9回全国公民館報コンクールにて特別賞(明治安田生命賞)を受賞しました。この賞は早く取材を受けてくださる皆さん、原稿を書いてくださる皆さん、そして幼稚園や小学校、警察署、保健福祉課などの関係機関の皆さん、そして毎号読んでくださる皆さんが取った賞です。これからも地域の皆さんが主役の地域情報誌「和合」を目指していきますので、毎号楽しみに読んでいただくと嬉しいです。